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INTRODUCCION.

Idea es la imagen que conservamos en nuestra 
mente de los conocimientos adquiridos.

Palabra  es uno ó más sonidos orales que expresan 
una idea.

Juicio es el acto por el cual afirma nuestra alma 
la conveniencia ó no conveniencia entre dos ideas que 
compara.

Oración es una 6 más palabras que expresan un 
juicio. Por esto se llaman las palabras partes de Im 
oración.
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H ablar es manifestar nuestros pensamientos por 

medio de palabras.
L engua ó idioma es el conjunto de palabras con 

que hablamos.G ramática española es el arle de hablar y escribir 

bien nuestra lengua.
La Gramática se divide en cuatro parles, à saber: 

Analogía, Sinfáxis, Prosodia y Ortografía.
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P A R T E  P R I M E R A ,

A N A L O G Í A .

Capítulo I. Preliminares.
A nalogía es la parle de la Graüîàlica que estudia 

3’ clasifica los parles de la oración.L as partes de la oración son nueve; sustantivo  ̂
adjetivo, articulo, pronombre, verbo, adverbio, pre- 
posición, conjunción ÿ  la interjección que so cuenta 
entre las parles de la oración, aunque no es signo del 
pensamiento, sino de la sensibilidad.

Las partes do la oración se dividen en variables 6 
invariables.

Variarles, son las que reciben alguna alteración en 
su estructura, como sucede á las cinco primeras.Invariables las que son inalterables, como las 
cuatro últimas.
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Cai’Ítülo II.

De l sustantivo, su d ivis ion y  accidentes.

ScjsTANTíYO fìs lod3 palabra qae expresa una per­
sona ó cosa.

Se divide en genérico y propio.
Sustantivo genérico cs el que conviene á muchas 

personas ó cosas, cómo hombre, ¡üuma.S ustantivo j'ropio es el que se refiere à una sola persona ó cosa, como D m , Madrid.
Las principales clases de suslanlivos son:P rimitivos, que no tienen origen de ninguna pala­

bra de nuestra lengua, como caballo, coche.
Derivados, que se originan de otra palabra, como 

caballeriza, cochero.
A umentativos, que aumentan la significación del 

primitivo, como hombron, hombrazo, hombrote.
D iminutivos, que disminuyen la significación del 

primitivo, como perrilo, Perico, barquilla, vegele, 
peluquín.

P atronímicos son los apellidos derivados de un 
nombre propio de persona, como González, Mar- 
finez.

G entilicios, los que indican nación ó pàtria, como 
andaluz, español, judio.
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Colectivos son los nombres que expresan una reu­

nion de individuos, como batallón, rebaño.
Por razón de su estructura se dividen en simples y 

compuestos. *
S imples son los que se dicen con una sola palabra, 

como pié, costa, rayo.
Compuestos los que se forman de dos ó más pala­

bras, como traspié, guardacosta, pararayos.

Accidentes del sustantivo

Los accidentes del sustantivo son el género y el nú­
mero.

CiÉKERO.

E t  GiíNERO, como accidente del nombre, es la va­
riación que éste experimenta para indicar el sexo á 
que se refiere.

Los géneros gramaticales son dos: masculino y 
femenino, pero los sustantivos por este concepto se 
dividen en masculinos, femeninos, neutros, commies, 
epicenos y ambiguos.

M asculinos son los que se refieren á varones, ani­
males machos, ó cosas que el uso les ha dado este 
género, como hombre, caballo, libro.



F emenlnos son los queso refieren á mujeres, ani­
males hembras, ó cosas que el uso les ha dado este 
género, como nmiei\ yegua, pluma.

N eutros, los qu6 carecen de género, y son los 
adjetivos sustantivados, como lo bueno, lo malo.

Comunes, los nombres de personas que se aplican 
sin variación alguna al hombre y á la mujer, como 
Ventura, Monserrate, mártir.

E picenos son los nombres cuyo género gramatical 
no da á conocer el sexo de los animales á que se 

refieren, como pi?rí?í> que es del género femenino y 
no sabemos si es macho Ô hembra, si no le aplicamos 
estos calificativos.

A mbiguos son aquellos nombres de cosas inanima­
das que se usan en uno y otro género, como el mar 
y la mar, el dote, la dote.

n Cm k r o .
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A ccidente de número es la variación que sufre el 
sustantivo en las letras de su terminación para expre­
sar si se refiere á uno ó más individuos.

Los NÚMEROS GRAMATICALES SOR dos: singular y 
plural.

E l singular se refiere á uno, como niiio, niña; y 
éi plural á más de uno, como niñoSy niñas.
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E l p l u r a l  se forma del singular añadiéndole la 
letra s, como de mesa, ?nesas, ó la sílaba es, como 
de lección, lecciones.DECM\'AC10X.

Declinación se llama impropiamente en nuestra 
lengua á los diferentes casos en que el nombre se 
puede encontrar en la oración.

Los casos son seis, y la declinación resulta del 
modo siguiente:

Nominalivo. Pedro ( i) .
G en itivo .... De Pedro.
Dativo....... A Podro, para Pedro.
Acusativo... A Pedro.
Vocativo.... Pedro (2).

Ablativo.... Con, de, en, por, sin, sobre Pedro.

Los nombres que tienen plural se declinan lo mis­
mo que en el singular, advirtiendo que si el nombre 
no es de persona ú objeto personificado, no lleva 
preposición en el acusativo.

(t) Hablando de 6!.
(2) Dirigiéndole la palabra.
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Capítulo III.Del Adjetivo y su division.
A djetivo es una parte de la oración que modifica 

al sustantivo.

E l adjetivo se divide en calificativo y determi­
nativo.A djetivo calificativo es ei que expresa las cua­lidades de los seres, como bueno, alto, fuerte.Adjetivo determinativo es el que indica con más 

ó ménos precisión la extensión doi suslanlivo, como 
veinte, alguno, mucho, ¡loco.

Los adjetivos [lueden ser simples, como alto, bajo, 
y compiwslos, como pelirubio, manilargo, estotro.

Se dividen también en adjetivos de una termina­
ción, como débil, prudente; dedos como bueno, bue­
na, mucho, mucha-, y de tres, como este, esta, esto.

Diferentes clases de adjetivos calificativos.

E l ADJETIVO calificativo puede ser positivo, com­
parativo y superlativo.

P ositivos son los que enuncian la cualidad sim- 
piemenle, como hermoso, alegre.
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dola, como mejor, menor. Estos son muy pocos en 
nuestra lengua y se suplen anteponiendo á los posi­
tivos los determinativos íHfls, lan, menos, como mas 
alto, lan alto, menos alto.

Los SUPERLATIVOS son los que califican en sumo 
grado, como máximo, muy grande ó grandísimo.

Determ inativos que merecen, especial mención.

Los NU.MERALES son de 1res clases, á saber;
Cardinales que sirven para contar, como uno, 

reinle, ciento.Ordinales que indican órden, como primero, se­
gundo.Partitivos quenombran parle de la unidad, como 
medio, cuarto, sexto.

Los DEMOSTRATIVOS sirven para señalar á la tercera 
persona. Son tres; este, ese, aguei, que determinan 
respectivamente al objeto que esta más cerca del qiio 
habla, del que escucha, ó á derla distancia de los 
dos.

Todos tienen terminaciones genéricas y numéri­
cas, resultando. Este, esta, esto, estos, estas. Ese, 
psa, eso, esos, esas. Aquel, aquella, aquello, aquellos, 
aquellas.
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Los REi-ATivos delerminao á una persona o cosa 
ya nombrada, la cual se llama aniecedente. Son cua­
tro, á saber:Qbe invariable para el género y número.

Cual coa solo las terminaciones numéricas cual, 
cuales.Quien con su plural quienes, solo hace relación á 
nombres de personas y nunca de cosas.

Cuyo, tiene variantes genéricas y numéricas ha­
ciendo cuyo, cuya, cuyos, cuyas.

Adjetivos posesivos.

Adjetivos posesivos son los que denotan posesión 
ó pertenencia con relación á las personas gramaticales.

Son cinco, á saber: mio, luyo, suyo, nuestro y 
vuestro. Todos ellos tienen terminaciones genéricas 
y numéricas.

M ío, tuyo y stiyo, antepuestos á los sustantivos, 
pierden la última silaba y decimos mi libro, tu lápiz, 
su pluma.

Esta propiedad es bastante común en los determi­
nativos y en algunos calificativos que á veces deter­
minan en vez de calificar, como bueno, santo, alguno, 
grande, y otros muchos.
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Articulo y particularidades que ofrece en su uso.
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A rtículo es una parle de la oración que se ante­
pone al sustantivo genérico para dar á entender que 
suestension va determinada.

E l artículo es uno con las tres formas siguientes: 
clpara el masculino, la para el femenino, y lo para 
el neutro, con sus plurales los y las.

Siempre que la determinación del sustantivo ge- 
nérice se hace por un nombre propio y aquel es co­
nocido, se suele suprimir el genérico, y así decimos 
el Tajo por el rio Tajo.

Las preposiciones á y de se unen á la forma mas­
culina del artículo, resultando al y del, lo cual se 
llama por los gramáticos contracción.

E l artículo masculino acompaña á los sustantivos 
femeninos que principian por el sonido á acentuado, 
como el alma, el agua, para evitar el mal sonido que 
resulta con la terminación femenina.

Algunos llaman artículo indefinido al adjetivo in ­
determinado uno, una, unos, unas, pero estas pa­
labras hacen distintos oficios en la oracioo.
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Pronombre.
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Pro.n'ombrií: es una parte de la oración que designa 
las personas gramaiicale-s. Son tres, á saber:

Yo, que expresa la primera persona, que es la que 
habla.

Tú, la segunda, que es aquella á quien se dirige la 
palabra.É l, la tercera, que es el objeto de la conversación.

Estos pronombres se declinan de! mudo siguiente:

Pronombre de la  prim era persona.

S IN G U L A R .
Masculioo y femenino.

Nom.. Yo.
(knit. De mi.
/M í... A  mí, para mi, 

me.
Aeus.. Me, á mi.
Ablat. Conmigo, de mi, 

sin mí, por mí, 

E l plural femenino se 
variando solamente la ter

P L U R A L . 
Masculino.

Nom.. Nosotros.
Genii. De nosotros. 
D at... A  nosotros, para 

nosotros, nos. 
Acus. . Nos, á nosotros. 
Ablat. Con nosotros,de 

nosotros, etc. 

declina como el masculino 
minacion.
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Pronombre de la  segunda persona.

SIN G U L A R . P L U R A L .
Masculiüo y femenino. Masculino.

Noni.. Tú. Nom.. Vosotros.
Genii. De tí. Genit. De vosotros.
})at... A li, para lí, te. Dat. . A vosotros, para
Actis .  Te, á ti. vosotros, os.
Voc... Tú. Acus . Os, á vosotros.

Ablat. Conligo, por tí, Voc... Vosotros.
sin ti..... Ablat. Con vosotros, de 

vosotros .....

El plural femenino es igual variando solo la ter­
minación.

Pronombre de la  tercera persona.S IN G U L A R , P L U R A L .
Masculino. f Masculioo.

Nom.. Él. Nom.. Ellos.
Genit. De él. Genii. De ellos.

A  él, para él, le. D at... A ellos, para
A él, lo. ellos. Ies.

Ablat. Con él, por él, A cu s. A ellos, los.s íd  él........... j
i

Ablat. Con ellos, por 
ellos, sio ellos.
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Femenino.

ÍVo)K.. Ella.
Genit. De ella.
D a t... A  ella, para ella, 

le.
A.C14S. A  ella, la.
Ablat. Con ella, de ella, 

por e lla ....

P L U R A L .
Femenino.

Nom.» Ellas.
Genit. De ellas.
D a t... A  ellas, para 

ellas, les. 
A m s . A  ellas, las. 
Áblaí. Con ellas, sin. 

ellas......

N E U T R O .
Nominativo. Ello.
G en itivo .,.. De ello.
Dativo....... A  ello, para ello, lo.
Acusativo... A  ello, lo.
A blativo.... Por ello, sin ello, con ello.

La palabra se, se usa también como pronombre de 
la tercera persona en los casos siguientes:

Genitivo . . . .  De sí.
Dativo....... A  si, para si, se.
Acusativo... Se, á sí.
Ablativo.... Consigo, por si, de si, sobre si.
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V erbo es una parte de la oración que da á conocer lo que hacen los séres, ó simplemente su manera de existir.
Las principales clases de verbos son las siguientes:S ustantivo, que acompañado ordinariamente de 

un adjetivo, afirma la manera de existir de un sugeto, 
como el niño es dócil, la plana está limpia.A tributivo,  es el que por si solo manifiesta una acción ó modo de ser, como hablar, dormir.T ransitivo se llama el atributivo cuya acción pide 
un término, como dar limosjia, estudiar la lección.

Intransitivo es aquel cuja acción no pasa á otra 
cosa, como dormir, pasear.

En cuanto á su estructura se dividen en simples, 
como hacer, tener, y compuestos,  como deshacer, 
contener. Accidentes del Terbo.

L os accidentes del verbo son los modos, tiempos, 
números y personas.
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CoNJüGACEON es el conjuDlo de Tariaciones que su­
fre el verbo.

Las conjugaciones son ires que corresponden á las 
lerminaciones ar, er, fr, que tienen nuestros verbos.

L etras radicales son las que anteceden á las ter­
minaciones. IffodoB.

M odos son las maneras generales que tiene el ver­
bo de manifestarse. Son cuatro: infinitivo, indicativo, 
üuhjunlwo é imperativo.

E l infinitivo presenta la acción del verbo sin con­
cretarse á tiempos, números ni personas, y tiene el 
carácter de un sustantivo abstracto, como estudiar, 
aprender.

E l  INDICATIVO refiere á un tiempo determinado y 
de una manera positiva la significación del verbo, 
como estudio, aprenderé.

E l subjuntivo necesita de otro verbo para hacer 
real la existencia de la significación del que so conju­
ga, como aprendería si estudiase.

E l imperativo manda, aconseja ó suplica, como
estudia, aprende.
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Tiempos.

E l accidente de tiempo es la tariacion que el 
verbo experimenta en las letras de su terminación 
para dar á entender la época á que se refiere.

Los tiempos gramaticales en el indicativo y sub­
juntivo son seis: Presente, pretérito imperfecto, pre­
térito perfecto, pretérito pluscuamperfecto, futuro 
imperfecto y futuro perfecto.

En el imperativo hay que suponer dos tiempos; un 
presente para el mandato ó súplica, y un futuro para 
su cumplimiento.

Los tiempos se dividen en simples y compuestos.
Simples son los que se forman variando las letras 

déla terminación de la voz radical, que es el inriniiivo.
Los compuestos se forman del verbo haber que es 

el que se conjuga y del participio pasivo que da la 
significación.

Núm ero.

E l accidente de número es la variación que sufre 
el verbo para indicar si el agente de su acción es uno 
ó más de uno. Son dos, S ingular cuando el sugelo
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á que se refiere es uno, como bebo, y P lural cuando 
se refiere á más de uno como bebemos.

Fersozias.

E l  accidente de persOxNa es la variación que sufre 
el verbo en las letras de su terminación para expresar 
la persona gramatical á que se reGere. Siendo (res las 
personas gramaticales, tres son las desinencias del 
verbo para cada número.

Conjugación del verbo h a b e ü i  como a u x ilia r .

indicativo.

Presente.
Singular. Plural.

Yo ........  he. Nosotros, hemos.
Tú........  has. Vosotros, habéis.
É l .......... ha. Ellos.......  han.

Pretérito imperfecto.
Singular. Plural.

Yo ........  habia. Nosotros, habíamos.
Tú........  habías. Vosotros, habíais.
E l .......... habia. Ellos....... habían.
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Pretérito perfecto.

Singular. Plural.

Yo Nosotros, hubimos.
Tú Vosotros, hubisleis.
É l ......... hubo. Ellos.....  hubieron.

Futuro,

Singular. Plural.
Yo Nosotros, habremos.
Tú Vosotros, habréis.
E l. Ellos.....  habrán.

MODO SU B JU N T IV O .
Presente.

Singular. Plural.

Yo. Nosotros, hayamos.
Tú. Vosotros, hayáis.
É l . Ellos.....  hayan.

Pretérito imperfecto.

Singular.

Yo. habría, ó hubiese.
Tú. habrías, d hubieses.
E l . habría, d hubiese.
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Plural.

Nosotros, hubiéramos, habríamos o'liubiésemos.
Vosotros, hubiérais, liabríais íí hubiéseis,

.....  hubieran, habrían ó hubiesen.
Futuro.Singular. Plural.

........ hubiere. Nosotros, hubiéremos.
........ hubieres. Vosotros, hubiereis.
........  hubiere. E llo s .. , , , hubieren.

E l yerbo Haber como activo, sigue á su conjugación
modelo, y como intransitivo solo se conjuga por las 
terceras personas, diciéndose hay en voz de ha en e! 
singular del presente de indicativo.Modelo de la primera conjugación.

IN F IM T IV O .
Voz radical.........  AMAR.

Participio pasivo.. . Amado.
Gerundio.............  Amando.

Singular.
Vo ........  amo.
Tú ........  amas.
E l ........  ama.

IN D ICA T IV O .
Presente.

Plural.

Nosotros, amamos. 
Vosotros, amais, 
Ellos.....  aman.
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Pretérito imperfecto.

Singular. Plural.

yo ........  amaba. Nosotros, amábamos.
........  amabas. Vosotros, araábais.

É i ........  amaba. Ellos......  amaban.

Pretérito perfecto.
Singular.

Y o ... amé, he amado, o'Imbe amado. 
T ú ... amaste, basamado, d Imbisieamado. 
E l . . .  amó, ha amado, ó hubo amado. 

Plural.
Nost. amamos, hemos amado, d hubimos amado. 
Vos/, amasteis, habéis amado, d hubisteis amado. 
Ellos, amaron, han amado, d liubieroa amado.

Pluseu  a mperfec to.
Singular. Plural.

To....... habia amado. Nosotros habíamos amado.
Tú....... habías amado. Vosotros habíais amado.
h l . . . . . .  habia amado. E llo s .... liabian amado.

Futuro imperfecto.
Singular. Plural.

To........  amaré. Nosotros, amaremos.
Tú........  amarás. Vosotros, amareis.

........  amará. Ellos.......  amarán.
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Futuro perfecto.
Singular. Plural.

Y o .... habré amado. Nosoí. habremos amado. 
T ú .. . habrás amado. Vosot. habréis amado. 
É L . . .  habrá amado. Ellos, habrán amado.

S U B JU N T IV O .
Presente.

Singular. Plural.
Yo........  ame. Nosotros, ameraos.
Tú........  ames. Vosotros, améis.
É l ........  ame. E llo s .. , , amen.

Pretérito imperfecto.
Singular.

Yo........  amara, amaría d amase.
Tú........  amaras, amarías ó amases.
E l .........  amara, amaría ó amase.

Plural.
Nosotros, amáramos, amaríamos ó amásemos.
Vosotros, amarais, amaríais ó amaseis.

Ellos.....  amaran, amarían d amasen.

Pretérito perfecto.
Singular. Plural.

Yo ....... haya amado. Nosotros hayamos amado.
Tú....... hayas amado. Vosotros hayais amado.
E l ....... haya amado. E llo s .... hayan amado.



Singular.
Y o .. . . hubiera, habría hubiese amado. 
T ú ... . hubieras, liabrias d hubieses amado.
É l.....  hubiera, habría d hubiese amado.

Plural.
Nosot. hubiéramos, habríamos d hubiésemos amado. 
Vosot. hubierais, habríais d hubieseis amado. 
E llo s . hubieran, habriau ó hubieseu amado.

Futuro imperfecto.
Singular. Plural.

Yo........  amare. Nosotros, amáremos.
Tú........  amares. Vosotros, amáreis.
É l ........  amare. Ellos.....  amáren.

Futuro perfecto.
Singular. Plural.

Y o .... hubiere amado. Nosot. hubiéremos amado. 
T ú . . .  hubieres amado. Foso/, hubiereis amado. 
É l . . . .  hubiere amado. £Wos. hubieren amado.

IM PE R A T IV O .
Singular. Plural.

Amemos nosotros.
Ama tú. Amad vosotros.
Ame é i Amen ellos.

—  29 —

Pluscuamperfecto,



30 —Modelo de la segunda conjugación.
IN F IN IT IV O .

Voz radical............  TEMER.
Participio pasivo .... Temido. 
Gerundio................  Temiendo.

IN D ICA T IV O .
Presente.

Singular. Plural.
Yo........  lerao. Nosotros, tememos.
Tú........ temes. Vosotros, temeís.
É l ........  teme. Ellos......  temen.

Pretérito imperfecto.
Singular. Plural.

Yo ........  lemia. Nosotros, temíamos.
T ú ........ temías. Vosotros, temíais.
E l ........  temía. Ellos......  temían.

Pretérito perfecto.
Singular.

Y o .. . . temí, he temido, d hube temido.
T ú ... . temiste, has temido, d hubiste temido.
É l . , . ,  temió, ha temido, d hubo temido.
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Plural.

Nosot. lemimoá, liemos temido, ó Imbimos temido. 
Vosot, temisteis, habéis temido, ó hubisteis temido. 

Kilos . temieron, han temido, ó hubieron temido.

Pluscuam perfecto.
Singular. Plural.

Y o .... habia temido. Nosot. habíamos temido. 
T ú ... . hahias temido. Vosot. habíais temido. 
h l . . . .  habia temido. Ellos, habian temido.

Futuro imperfecto.
Singular. Plural.

Yo ........  temeré. Nosotros, temeremos.
Til........ temerás. Vosotros, temeréis.
K ! ........ temerá. Ellos.......  temerán.

Futuro perfecto.
Singular. Plural.

}o . . . .  habrélemido. Nosot. habremos temido.
Tú. . . .  habrás temido. Vosot. habréis temido.
E l . . . .  habrá temido. Ellos,  habrán temido.

SU B JU N T IV O .
Presente.

Singular. Plural.
í'o ........ ieina- Nosotros, temamos.

........ lemas. Vosotro.s. temáis.
.........  tema. Ellos . . . .  teman.



Singular.

Yo .........  lemiera, lemeria, 6 lemiese.
Tú.........  temieras, temerlas, tí temieses.
jÉ/........... temiera, lemeria, d lemiese.

Plural.

Nosotros., temiéramos, temeríamos, d temiésemos.
Vosotros., temierais, temeríais, d lemiéseis.
Ellos....... temieran, temerian, d temiesen.

Pretérito perfecto.

Singular. Plural.
Yo. . . .  haya temido. Nosot. hayamos temido. 
Tít.... hayas temido. Vosol. hayais temido.
É l . . . .  haya temido. Ellos , hayan temido.

Pluscuamperfecto.

Singular.

Yo. ,  hubiera, hal>ria, d hubiese temido.
Tú. ,  hubieras, habrías, d hubieses temido.
É l . ,  hubiera, habría, d hubiese temido.

Plural.

Nos. hubiéramos, habríamos, d hubiésemos temido. 
Fos. hubiérais, habríais, d hubieseis temido.

Ellos hubieran, habrían, d hubiesen temido.
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Pretérito imperfecto.
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Futuro imperfecto.Singular. Plural.

í o ........  temiere. Nosotros, temiéremos.
........ temieres. Vosotros, temiéreis.
........  temiere. Ellos..... temieren.

Futuro perfecto.Singular. Plural.
lo .... hubiere temido. Nosoi. hubiéremos temido. 
T ú .. . hubieres temido. Fosoí. hubiéreis temido. 
E l . , . ,  hubiere temido. E llo s, hubieren temido.IM P E R A T IV O .Singular. Plural.

Temamos nosotros.
Teme tú. Temed vosotros.
Tema e/. Teman e//os.Modelo do la tercera conjugación.

IN F IN IT IV O .
Voz radical.......... PARTIR.

Participio pasivo... Partido. 
Geruttdio.............  Partiendo.

Singular.
Vo........  parto.
Tú........  parles.

....... parte.

IN D ICA TIV O ,
Presente, Plural.

Nosotros, partimos. 
Vosotros, partís. 

Ellos.....  parten.
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Pretérito imperfecto.

Singular. Plural.
Yo ........ partía. Nomiros. pariíamos.

...... parlias. Kosoí7'os. partíais.
É l ........ partía. ...... parllao.

Pretérito perfecto.Singular.
Ko,.,. partí, he parliilo, d hube partido.
T ü ... , partiste, has partido, d hubiste partido.
É l .... partió, ha partido, d hubo partido.Plural.
iVosoí. partimos, hemos partido, ó hubimos partido. 
Vosot. partisteis, habéis partido, d hubisteis partido. 
J?í/oí. partieron, han partido, d hubieron partido.

Pluscuamperfecto.
Singular. Plural,

había partido. Ptosoi. habíamos partido.
T ú .. . . habías partido. loso/, habíais partido.
É l . . . .  habia partido. Ellos, habían partido.

Futuro imperfecto.
Singular. Plural.

Y o ........  partiré. Nosotros, partiremos.
Tú ........ partirás. Vosotros, paitireis.

É l ........  partirá. Ellos......  parlirán.



Plural.
^0.... habré partido. No8ot. habremos partido. 
A i.... habrás partido. Yosot. habréis partido, 

habrá partido. Ellos . habrán partido.

SU B JU N T IV O .
Presente.Singalar.

........ parla. Nosotros, partamos.

........  parlas. Vosotros, paríais.
.........  parta- Ellos...... parlan.

Pretérito imperfecto.Singular.
.........  partiera, partiria, ó partiese.
.........  partieras, partirías, d partieses.

........... partirla, 6 partiese.Plural.
Nosotros., partiéramos, partiríamos, o'partiésemos. 
Vosotros.. partiérais, partiríais, o partiéseis.

......  partieran, partirían, ó partiesen.

Pretérito perfecto. Plural.
0.... haya partido. Nosol. hayamos partido.

hayas partido. Vosot. hayaispartido
—  haja partido. E llo s. hayan parlido.
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Futuro perfecto.
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Pluscuamperfecto.

Singular.
Yo hubiera, habría, d hubiese partido.
JYí.. hubieras, habrías, d hubieses partido,
¿ i . ,  hubiera, habría, d hubiese partido.

Plural.
Nos. hubiéramos, habríamos, d hubiésemos parlido* 
Vos. hubiérais, habríais, d hubieseis partido.
Ellos hubieran, habrian, d hubiesen partido.

Futuro imperfecto.

Singular.
Yo ........  partiere. Nosotros, partiéremos.

........  partieres. Vosoím. partiéreis.

........  partiere. E/íos...,. partieren.

Futuro perfecto.
Singular. Plural.

Yo., hubiere partido. iVosoí. hubiéremos partido. 
T ú . hubieres partido. Vosot. hubiéreis partido. 
É L . hubiere partido. E llo s, hubieren partido.

IM PERA.T1V O .
Presente.

Singular.
Partamos... nosotros.

Parte........  <«- Pa rtid ........ nosotros.

Parta....... ¿I- P " '» " .......
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\ erbos regulares son los que conservan invaria- 

Ijles las letras radicales y toman las terminaciones de 
la conjugación modelo à que pertenecen.V erbos irregulares son los que pierden, toman, 

cambian letras radicales ó se apartan de las term i­
naciones de los regulares.V erbos pro.vominales son los que van acompaña­
dos de las formas enclíticas de los pronombres.

P tE F LE x iv o s  son los pronoffiinales cuyo agente pasa 
á ser término de su acción representado por un pro­
nombre déla misma persona, como Juan se peina.

Recíprocos .son aquellos cuya acción la ejecutan 
dos sugetos que mùtuamente se sirven de término, 
como Pedro y yo nos escribimos.Oeeeciivos son los verbos que no se conjugan por lodos sus tiempos, números y personas, como son: 
Vacer, Placer, Abolir y a\g\in otro menos usado.

Impersonales son los que solo se conjugan en las 
terceras personas del singular, como llover, nevar.

Algunos verbos transitivos se usan como imperso­
nales acompañados del pronombre se, comose habla, 
ê juega, se dice, y otros en la tercera persona del 

plural, como hablan, dicen, cuentan.
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IN F IN IT IV O .
yoz radical...............  SER.
Participio pasivo. . . .  Sido. 
Geriüidio...................  Siendo.

IN D ICA TIV O .
Presente.

Singular. Plural.

l'o,........ soy. JVosoíí’os. somos.-

2Yí, Vosotros, sois.

É L Ellos.....  son.

Pretérito imperfecto.

Singular. Plural.

Yo. Nosotros, éramos.

Tú, Vosotros, érais.

É l . Ellos...... eran.

Pretérito perfecto.
Singular.

Yo.... fui, he sido, ó hube sido.

Tú.... fuisle, has sido, d hubiste sido.

Él ... fué. ha sido, d hubo sido.
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Js^ost. fuimos, hemos sido, o’ hubimos sido. 
Vost. fuisteis, habéis sido, d Imbisteis sido.
Ellos, fueron, liau sido, d hubieron sido.

Plusc ua mperfec to.Singular. Plural.
Yo ....... había sido. Nosotros habíamos sido.
Tú....... habías sido. Vosotros habíais sido.
É l ....... había sido. Ellos__  habían sido.

Futuro imperfecto.Singular. Plural.
Y o .........  seré. Nosotros. seremiK.
Tú ........ serás. Vosotros, sercis.
É l ........ será. Ellos......  serán.

Futuro perfecto.Singular. Plural.
Y o ........  habré sido. Nosotros, habremos sido.
Tú........ liabrássido. Vosotros, habréis sido.
É l ........  habrá sido. Ellos......  habrán sido.

MODO S U B JU N T IV O .
Presente.Singular, Plural.

Y o ........ sea. Nosotros, seamos.
T ú ........ seas. Vosotros, seáis.
É l ........ sea. Ellos......  sean.



Yo....... fuera, seria tí fuese.
Tti........  fueras, serías tí fueses.
É l.........  fuera, sería tí fuese.Plural.
Nosotros, fuéramos, seríamos tí fuésemos. 
Vosotros, fuérais, seríais tífuÜ^eis.
Ellos.....  fueran, serian tí fuesen.

Pretérito perfecto.Singular. Plural.
Y o ....... haya sido. Nosotros hayamos sido.
Tú ....... hayas sido. ro50/m hayaissido.
É l ....... haya sido. E llo s .... hayan sido.

Pluscuamperfecto.Singu'ar.
yo.,., hubiera, habría tí hubiese sido.
2 'ú ..,. hubieras, habrías d hubieses sido.
É l.....  hubiera, habría tí hubiese sido.Plural.
Nosot. hubiéramos, habríamos tí hubiésemos sido. 
Vosoí. hubierais, habríais tí hubieseis sido.
E llo s . hubieran, habrian tí hubiesen sido.
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Pretérito imperfecto.Singular.
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Futuro imperfecto.

Singular. Plural.
Yo.. Nosotros, fuéremos.

T ú .. Vosotros.. fuéreis.
É L . E llo s .. . ., fuéren.

Futuro perfecto.
Singular. Plural.

Yo.,.....  hubiere sido. Nosotros hubiéremos sido.
Tit.. Vosotros hubiéreis sido.
É l .. . E llo s.... hubieren sido.

IM PE R A T IV O .
Seamos.. nosotros.

Se .. Sed....... vosotros.
Sea. .....  él. Sean..... ellos.

El verbo eatar como sustantivo, solo enlaza al Elí­
gelo cualidades accidentales.

Irregu la r idades de l verbo A n d a r .

INDICATIVO.

Pretérito perfecto ■Singular. Plural.
Y o ........  anduve. Nosotros, anduvimos.
Til........  anduvisle. Vosotros, anduvisteis.
E l ......... anduvo. Ellos......  anduvieron.
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Pretérito im^perfecto.Singular.

Y o ........  anduviera, anduviese.
T ú ........  anduvieras, anduvieses.
É l .........  anduviera, anduviese.Plural.
Nosotros, anduviéramos, anduviésemos.
Vosotros, anduvierais, anduviéseis.
Ellos.....  anduvieran, anduviesen.

Futuro imperfecto.Singular. Plural.
Y o ........ anduviere. Nosotros, anduviéremos.
Tú........  anduvieres. Vosotros, anduviércis.
É l ........  anduviere. E llo s .. . . anduvieren.

Irregu la r id ades de l verbo C a b b b .

IN DICATIVO
Presente,

Yo.........  quepo.

Pretérito perfecto.Singular. Plural.
Y o ........  cupe. Nosotros, cupimos.
T ú ........  cupiste. Vosotros, cupisteis.
É l .........  cupo. Ellos....... cupieron.
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Futuro imperfecto.Singular. Plural.

V o ........  cabré. 'Nosotros, cabremos
Tu........  cabrás. Vosotros, cabréis.
A7.........  cabrá. Ellos......  cabrán.SU B JU N T IV O .

Presente,Singular. Plural.
3 o........  quepa. Nosotros, quepamos.
Tu........  quepas. Vosotros, quepáis.
E l.........  quepa. Ellos......  quepan.

Pretérito imperfecto.Singular.
3 o........  cupiera, cabria, J  cupiese.
Tú........  cupieras, cabrias, ó cupieses.

É l ........  cupiera, cabria, o cupiese.Plural.
Nosotros, cupiéramos, cabríamos ó cupiésemos. 
Fosoím. cupiérais, cabríais ó cupiéseis. 
Ellos...... cupieran, cabrían o’ cupiesen.

Futuro imperfecto.Singular. Plural.
Y o ........  cupiere. Nosotros, cupiéremos.
T ú ........ cupieres. Vosotros, cupiéreis.
E l.........  cupiere. Ellos...... cupieren.
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Singular. Plural.

Qaepamop... noso(roi>. 
Quepan.....  ellos.Quepa........ él.

Irregularidades del verbo P e d ir .

•INDICATIVO.
Presente.

Singülar P'“« '-
Yo ......... pido.
T ú .......  pides.

......  pide. E llo s ... . piden.

Pretèrito perfecto.

Singular.
É l .......... pidió. Eíios .... pidieron.

SU B JU N T IV O .
Presente.

Singular.
Yo........  pida. Nosotros, pidamos.
Ta......... pidas. Vosotros, pidáis.

.......... pida. Ellos....... pidan.
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Pretérito imperfecto.

Sio guiar.

Yo.......... pidiera. pidiese.
T ú ......... pidieras. pidieses.
É l ........... . pidiera, 

Plural.

pidiese.

Nosotros.. . pidiéramos, pidiésemos.
\osotros.. . pidiérais, pidiéseis.
E llos...... . pidieran, pidiesen.

Futuro imperfecto.

Singular. Plural.

Y o ..... Nosotros.. pidiéremos.
T ú ..... Wosotros.. . pidiereis.
E l...... Ellos...... ,. pidieren.

IM P E R A T IV O .
Singular. Plural.

Pide.... ... tú. Pidamos.. .. msotros.
Pida.... Pidan..... . .  ellos.
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A d je t iv o s  verbales.

A d j e t i v o s  v e r b a l e s  son todos los que se derivan 
del verbo, pero los que merecen una especial men­

ción son el gerundio y el participio.
G erundio es un adjetivo invariable derivado del 

verbo, con las terminaciones ando ó iendo, como 

amandOy escribiendo.
pARTicuuo es un adjetivo verbal que á veces hace 

oficios de verbo.
E l participio se divide en activo y pasivo, según 

que el sugelo á que se refiere ejecute ó reciba la ac­

ción que él denota.
E l p a r t i c i p i o  a c t i v o  se forma añadiendo á las le­

tras radicales del verbo la terminación ante para los 
de la primera conjugación, y ente ó iente, para los de 
la segunda y tercera, como amante, perteneciente.

E l p a r t i c i p i o  p a s i v o  de los verbos de la primera 
conjugación termina en ado, como tomado; los de la 
segunda y tercera en ido, como vendido, vivido.

Los participios irregulares terminan en lo, so, cho, 
iomo muerto, impreso, hecho.
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Capítulo  VII. 

Adverb io .

A dverbio es una parte indeclinable de la oracioa 
íjue modifica al verbo y á veces al adjetivo.

Los adverbios por la circunstancia que expresan, 
pueden ser de modo, como bien, mal; de lugar, como 
üqui, alU;áe tiempo, como ayer, hoy; de cantidad, 
como mucho, poco; de afirmación si, ciertamenle; de 
negación, no; de duda, acaso, quizá; de órden, an- 
ies, después.

Algunos adjetivos se usan también como adver­
bios. E l niño habla clavo.

Los adverbios, en cuanto á su estructura, se d ivi­
den en simples y compuestos.A dverbios simples son los que se expresan con 
una sola palabra, como hoy, ahí.A dverbios compuestos son los que contienen más 
de una palabra, como anteayer, norabuena.F rases adverbiales son dos ó más palabras que 
hacen oficio deadverbio, como 4 sabiendas, á ciegas, 
íi hurtadillas, y otras.
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Capítulo VIII. 

P repo s ic ió n .

L a pREPOsicio.N es una parle invariable de la ora- 
clon que enlaza dos palabras, como libro de .4í -̂ 
ionio.

Las preposiciones suelen tomar el nombre del case 
á que pertenecen, y se llaman de genitivo, dativo,, 
acusativo ó ablativo.

Las preposiciones se dividen en propias é impro' 
pias.

Las preposiciones propias son las que se usan so* 
las yen composición con otras palabras.

Las preposiciones mas usadas son: A , ante, con,, 
contra, de, desde, en, entre, hácia, hasta, para, por, 
según, sin, so, sobre, tras.

Las impropias no son tales preposiciones, y solo 
se usan en la formación de palabras compuestas. Las 
principales son: Ab, abs, dis, em, in, pei\ pre, sub, 
re, y otras.

F rases prepositivas son dos ó más palabras que 
hacen el oficio de una preposición. Tales son: de- 
lante de, iras de, encima de, cerca de, mediante á, 
y otras.



Capítulo IX. 

Conjunción.

—  49 —

Conjunción es una palabra que enlaza dos oracio­
nes: Pedro ríe y Juan llora.

Las principales ciases de conjunciones son:
Copulativas que unen simplemenle dos oraciones, 

y son; y, ni, c, y á veces qtie.
D isyuntivas son las que unen dos oraciones que en 

cuanto á su significación se excluyen la una á la otra, 
y  son: tí, ú , y a, ora, y á veces que.

A dversativas son las que unen dos oraciones con 
cierta contrariedad entre ellas, como p'ome/es mu­
cho PERO cumples poco.

Por la circunstancia que expresan pueden ser cau­
sales, como pues, porque, finales, ;)ara que, de tiem­
po, cua7ido, desde, condicionales, si cotno, compara­
tivas, ilativas, etc.

Las conjunciones copulativas y disyuntivas se en­
cuentran con frecuencia enlazando palabras, como 
Juana y Maria son aplicadas.

F rases conjuntivas son dos ó más palabras que 
sirven de conjunción, como sin embargo que, con 
que, con tal que.
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L a INTERJECCION OS 00 gríto arrancado por la sen­
sibilidad, con el cual manifestamos sin premeditación 
alguna, ya la sensación que nos ha producido algún 
objeto material, ya el sentimiento que embarga nues­
tro espíritu.

Las interjecciones más usadas, son: Ay, uf^hui, 
hola, hutn, he, y otras.

Las interjecciones pueden ser de tantas clases co­
mo son las impresiones que pueden afectar á nuestro 
espíritu, y así se llaman de dolor  ̂ de alegría, depe- 
sar, de admiración, de ira, etc.

La costumbre hace pronunciar algunas palabras 
con tal facilidad, que se usan muchas reces como io - 
(erjecciones; tales son: càspita, zape, sopla, late, 
fuego, etc.

Las interjecciones no deben confundirse con las 
frases admirativas ni las invocaciones que suelen se­
guírseles.
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s i n t a x i s .

Capítulo I. Freliminaras.
S intaxis es la parte de la Gramática que nos ea* 

seña á coordinar las palabras en la oración.
Hay sinláxisde concordancia, régimen, conttruceion 

y figurada; siendo además preciso, para la buena in­
teligencia de estas, el conocimiento de las &raciones.

C apítulo H.Concordancia.
Concordancia es la relación existente entre dos 5 

más partes de la oración, expresada por su confor­
midad en accidentes gramaticales.

Hay dos clases de concordancia: de smtanim-^ ad- 
jpiho y de sustantivo y verbo.



E l adjetivo coocierta con el sustantivo en género y 
número, como libro nuevo, esta pluma.

Cuando un adjetivo concierta con varios sustanti* 
vos, toma la terminación del plural aunque estos ten­
gan la del singular. Juan y Pedro son aplicados.

Cuando los sustantivos están en singular, pero con 
distinto género, el adjetivo toma la terminación mas­
culina. Marido y mujer son honrados.

Si hay sustantivos con diferente género y número 
el adjetivo concertará con el que esté en plural. M a­
dre é hijos son laboriosos.

Con los nombres comunes á los dos géneros toma 
el adjetivo ,1a terminación correspondiente al sexo á 
que se refieren. Trinidad es bueno; Trinidad es- 
virtuosa.

Lo mismo sucede con los nombres de tratamiento. 
Usta es justo; Usía es bondadosa.

E l sustantivo concierta con el verbo en nùmero y 
persona. Juan viene; nosotros vamos.

Cuando un verbo concierta con varios nombres 
sustantivos, toma la terminación del plural. Rafaela 
y  Anita adelantan.

Si hay necesidad de concertar un verbo con sugetos 
de distinta persona, se preferirá siempre la primera 
á la segunda, y ésta á la tercera. Tú y yo cantaremos. 
Pedro y  tú jugáis.
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C apítulo III. 

Bégimen.
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R égimen es uno de los vínculos que unen las par­
tes de la oración con dependencia gramatical.

Bajo este punto de vista las partes de la oración se 
dividen en regentes  ̂ regidas y medios de régimen.

R egentes son el sustantivo, adjetivo, pronombre 
y verbo.

R egidas pueden ser el sustantivo, adjetivo, pro­
nombre, verbo y adverbio.Medios de régimen son las preposiciones, con­
junciones y el verbo sustantivo.

Bég im en de l sustantivo.

E l sustantivo rige à otro sustantivo por medio de 
una preposición, como/i6ro Aq Antonio.

E l sustantivo rige al verbo concertándolo con él, 
Conchita borda.

E l sustantivo rige al adjetivo concertándole con él 
é interviniendo el verbo sustantivo. Emilia es buena.
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£ l  adjetivo rige al nombre sustantivo por medio 

de una preposición. Oriundo de Murcia; tenas ent 
fedir\ entregado al trabajo; amante de la virtud.

E l adjetivo rige al pronombre mediando una pre> 
posición. Útil PARA mi; Inmediato k vosotros.

E l adjetivo rige al adverbio algunas veces con pre> 
posición, como Verde‘por fuera; Feo de cerca.Régimen del pronombre.

E l pronombre, siendo sugeto de la oración, rige 
al verbo concertándolo con él. Yo estudio. Tú apren­
derás. Régimen del verbo.

E l verbo rige al sustantivo, siendo este su término 
directo, con preposición cuando es nombre de perso* 
na ú objeto personilicado, como amo á Dios; y sin 
ella en el caso contrario. Quiero la pluma.

Lo rige además por medio de las preposiciones á 
i>para, cuando es término indirecto de su acción. 
Escribo á Pedro; escribo para el público; y por último
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con una preposición circunstancial. Paseaba por la ca* 
lie; Iba sin sombrero.

E l verbo rige al pronombre en los mismos casos 
que al suslanlivo; pero siendo el pronombre lórmino 
directo, y aun indirecto, toma por lo regular sus for­
mas enclíticas; asi decimos: diéromne ó me dieron, 
por dieron á mi.

E l verbo rige al adverbio ó frase adverbial inme­
diatamente, como escribe bien; lo vi de cerca.

C apítulo IV.Oracionee.
Las oraciones toman el nombre del verbo que las 

forma, y asi se llaman de sustantivo, veibo intran­
sitivo, verbo transitivo, reciproco, etc.

L a ORACION DE sustantivo consta de sugeto en no­
minativo, verbo ser Ò estar y un atributo concertados 
uno y otro con el sugeto, como Dios es justo; Antonio 
está durmiendo.

L a ORACION intransitiva consta de un sugeto y un 
verbo intransitivo, ambos concertados, como Pedro 
duerme.

Hay algunos verbos intransitivos que piden un 
complemento de fin, como Juanvá á Madrid; y otros
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de circunstancia obligada, como Dependo del Go- 
biemo.

L a o r a c i o .v  t r a n s i t i v a ,  ilamada también de acli* 
ra, consta de sageto, verbo transitivo, un comple- 

menio directo en acusativo, y á veces otro indirecto 
en dativo. La virtud fortifica el espirilu; E l  niño da 
limosna al pobre.

L a ORACION DE INFINITIVO 6S Una oracion de verbo 
transitivo cuyo término directo es un verbo en su voz 
radical, como el padre quiere descansar. E l primer 
verbo se llama determinante y el segundo determi- 
nado.

S i el verbo determinado es transitivo irá seguido 
de su complemento directo y à veces del indirecto. 
Pedro piensa escribir una carta d su papá.

L as oraciones de pasiva se forman con un su­
gete que recibe la acción del verbo, el verbo sus­
tantivo y el participio pasivo de un verbo activo, am­
bos concertados con el sugeto, y un ablativo con la 
preposición por y alguna vez de. E l niño es premiado 
/'Oí' SM maestro.

También puedeformarse con el verbo activo acom­
pañado del pronombre se; pero en este caso el abla­
tivo siempre irá regido por la preposición por. La 
aplicación se premia por el maestro.

Oración DE relativo es aquella en que uno de sus 
términos va determinado ó explicado por otra ora-



«ion, uoida á él por la conjunción que  ̂como el niño 
<!BE estudia aprende,

PROPOSICION es la misma oración, considerados sus 
términos en su valor ideológico.

Los términos de la proposición pueden ser incom­
plejos  ̂ complejos,, simples, compuestos y aditivos.

Incomplejo se llama cuando es uno mismo el tér­
mino gramatical y el lógico. Pedro ama á Dios.

Complejo cuando el término lògico está represen­
tado por e! gramatical acompañado de algún modifi­
cativo. El-kijo~de-Jmn apreiide-fácilmente las-lec­
ciones de - Grama tica.

S imple cuando es una sola la idea principal que 
expresa, como sucede en los dos ejemplos anteriores.Compuesto se llama al que está expresado por dos 
é más simples que pueden dar lugar á otras tantas 
proposiciones. Juan-y Pedro corren-y-saltan.

A ditivo es aquel que aunque aparece en la forma 

compuesta, las ideas que expresa, van adicionadas y 
constituyen un todo. Tres y cuatro son siete.

C láusula se llama á una ó más oraciones que en­
cierran un pensamiento completo.

Las proposiciones en la cláusula pueden ser miem­
bros ó incidentales.

P roposiciones miembros son aquellas que expre­
san juicios esenciales al pensamiento á que perte­
necen.

—  57 —
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p a le s  y  su b o rd in a d a s .Proposiciones principales son las que expresan los juicios de más importancia.Proposiciones sgbordinadas son las que expresan alguua circunstancia de las principales.Capítulo V.

Construcción.

L a CONSTRUCCION nos enseña el lugar que debe 
ocupar en la oración cada una de sus partes.

E l SUSTANTIVO puede ser sugete, complemento y 
caso circunstancial.

Si es sugeto  debe colocarse el priraéro en la ora- 
ciou.

Si es com plem ento  irá después del verbo y de los 
modificativos de este, si los llevase, con preposición 6 
sin ella según su clase. Si se reúnen dos complemen* 
tos el indirecto irá después del directo.

Si es coso c ir c u n s ta n c ia l  irá después del término 
á quien modifique mediando siempre una preposi­
ción.



El adjetivo se conslruje iomediatamente despaes 
del sustantivo á quien modifica si es calificativo, y  
precediéndole si es determinativo.

E l artículo antecede siempre al nombre sustan­
tivo.

E l pronombre tiene la misma construcción que el 
sustantivo, advirtieudo que sus formas enclíticas se 
anteponen al verbo unas veces, y otras se posponen 
formando en este caso una sola palabra.

E l verbo se construye inmediatamente después del 
sugeto lógico.

E l adverbio después del verbo á quien modifique, 
exceptuándose si y no, que van delante del verbo. 
Cuando los adverbios modifican á un adjetivo, ante­
ceden á éste.

L a PREPOSICION debe ir  siempre en medio de loe 
dos términos que une.

L a CONJUNCION se construye generalmente entre las 
dos oraciones que enlaza. La determinativa que entre 
el término determinado y la oración determinativa. 
Las copulativas y disyuntivas, uniendo palabras, se 
colocarán en medio de los dos términos que enlacen, 
ó en medio de los dos últimos si fueren más de dos.

—  59 —
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Capítulo VI. 

S in tax is  figurada.

L a sintaxis f i g u r a d a  autoriza para faltar en a l­
gunos casos à las reglas de la construcción gramatical 
para dar mas energía ó mas elegancia á la frase.

F iguras de sintaxis se llaman á los diferentes mo­
dos de construir sancionados por el uso, faltando á los 

preceptos gramaticales.
Estas figuras son cinco: HipéTbaton, elipsis, pleo­

nasmo, silépsis y traslación.
E l h i p é r b a t o n  consiste en invertir el órden na­

tural de las palabras.
E lipsis es una figura por la cual omitimos palabras 

que suplen con facilidad las personas que nos oyen.
E l p l e o n a s m o  autoriza la redundancia de palabras 

en la oración. Lo vi por mis propios ojos.
L a s i l é p s i s  la usamos cuando faltamos á la con­

cordancia gramatical. Parie  de esa gente van enga­

ñados.
L a TRASLACION consiste en usar algunos tiempos de 

los verbos fuera de su verdadera significación. Jl/a- 

fiana me voy á Madrid.
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P A R T E  T E R C E R A .

PROSÓDIA.

Capítulo I.
P re lim ina re s.

Prosódia es una parle de la Gramática que dá re- 
glas para la buena pronunciación de las palabras.

Para pronunciar bien las palabras se necesita co­
nocer bien los sonidos que la forman, el acento, la 
cantidad áe sus sílabas y darles la debida entonación.Capítulo II.

Sonidos.

Los sonidos son los elementos de que se compone 
la palabra.

Los sonidos se dividen en puros y articulados.S onidos puros son los que resultan por la simple 
emisión del aire sonoro. Son cinco y se representan 
por las letras á , é, i ,  ó, ú .
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ficados por uno ó más de los órganos vocales.
Estas articulaciones se llaman:D irectas cuando la modificación precede al sonido

puro como ío , ni.I nversas en el caso contrario, como oh, in.
M istas cuando el sonido puro va articulado directa

é inversamente, como trons. ^D irectas d o b l e s  cuando son dos las modificaciones 

que anteceden al sonido puro, como en bra, pía.I nversas dobles son aquellas que al sonido oral puro siguen dos articulaciones, como ins, ohs.SÍLABA se llama á uno ó más sonidos, ya puros, ya articulados, comprendidos en una sola emisión de voz.D iptongo es una sí'aba formada con dos sonidos puros, como sucede en la última de concordia.
Las palabras por las silabas de que constan, se 

dividen en monosílabas, que tienen una; bisilahas, 
que tienen dos, y polisilabas, más de dos.Acento.

A cento es el apoyo que hacemos con la voz en una

de las sílabas de la palabra.
Las palabras, por la sílaba donde llevan el acento 

3C dividen en agudas, que lo tienen en la última sila-
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ba; regulares en la penúltima, y esdritjulas en la an­
tepenúltima.

G rdpo prosódico se llama á una, dos 6 más pa­
labras que ?an bajo la influencia de un mismo 
acento. Cantidad.

Cantidad prosódica se llama al tiempo empleado 
«n la pronunciación de cada una de las silabas de una 
j)alabra.

Las silabas se dividen en breves y largas.
Por su materia! ortológico son breves las sílabas 

formadas por un solo sonido puro ó articulado direc­
tamente; y largas todas las demás.

Por la influencia del acento es larga la sílaba en 
que se apoya la voz, y breves las que le siguen.

Cuando estas reglas se contradicen, prevalecen las 
del acento. Tono 7 entonación.

Tono es el carácter dado á nuestra voz al expre­
sarnos.

E l tono varia según que preguntemos, reprenda­
mos, nos admiremos, manifestemos ira, etc. 

E ntonación es la práctica de! tono.
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Capítulo III. Figuras prosódicas.

F iguras prosódicas son ciertas licencias admitidas para variar la estructura de las palabras, y son:P rótesis, que consiste en añadir alguna sílaba al principio de la palabra; como asentarse sentarse.E péntesis, que adicciona en medio, haciendo dos 
silabas de una; Coronica por crónica.Paragoge aumenta el material ortológico al fin de la palabra; como felice por feliz.A f é r e s i s  suprime algún sonido al principio de U  palabra, como por enaguas.SÍNCOPE, cuando se hace la omisión en medio det vocablo; cornado por coronado.A pócope,  cuando la supresión se hace al fin, como 

nmgun por ninguno.Metátesis es el cambio que se hace de las articu­
laciones que afectan á dos sonidos puros consecutivos; 

como gozne \>ov gmice.Contracción, llamada también crásis ó mezcla. 
hace de dos palabras una; como estotro por esto otro.Diéresis autoriza para hacer de un diptongo dos 

silabas.
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V . ^ I V V K  C U A R T A .
O R T O G R A F Í A .

CaTÍTULO I. 
Prelim inarofl.

O r t o g r a f í a  cs la parle de la Gramática que nos 
enseña el accriado uso de los signos que empleamos 
en la escritura.

L a escritura cs la representación gráfica del len­
guaje oral.

Para escribir necesitamos signos que representen 
sonidos, que indiquen el freenío, que señalen las 

pausas y á veces el (ono.Catítulo II.
De las letras.

L etras .son los signos que representan los sonidos. 
Las letras se dividen en vocales y consonantes, se­

gún que e.'prcscn .sonidos puros ó articulados.
Por su figura se diuden también en inuijvm¡las v 

mimiscH^as.
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Las ílificüIlaJes que se presentan en el uso de las 
letras provienen de que tenemos letras con un mismo 
sonido, como g y y, muy semejante, como v j 6; con 
dos sonidos como la i’, y sin valor alguno como la h.

B. y  V.

Se debe emplear la b:
En las articulaciones directas dobles, como 

brazo, blonda, y en las inversas, como abdicar  ̂ obte­
ner, subrayar.

2. ® En todos lostiempos del verbo Haber y Deber.
3. ® En las terminaciones del pretérito imperfecto 

de indicativo de los verbos de la primera conjugación, 
y las de! mismo tiempo del verbo ir, como iba, amaba.

4. ® En lodos los tiempos de los verbos termina­
dos en aber y en bir; exceptuándose de estos últimos 
hervir, vivir y servir.

Se ba de emplear la r:
1. ® En las terminaciones ava, ave, acó, iva, ivo\ 

menos en aldaba, silaba, traba, nabo.
2. ® Después de 6 y ad, como subvención, adver­

tencia.
3. ® En los verbos que no teniendo dicho sonido 

en su voz radical, lo loman en alguno de sus tiem­
pos; como voy, anduve.

4. ® Después de la silaba di, menos en dibujo y 
sus análogos.
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La c llene dos sonidos; uno suave con la c y la 
■ ce, ci, y otro fuerte con la a, o, n , como ca, co, en.

En el sonido suave se confunde con la z, y en el 
fuerte con h q y  la k.

Se usa de la c:
i En las sílabas ce, ci, exceptuándose zeda, zeta, 

zéfiro, zènìt, zinc, zizaña.
2. ® Siempre que su sonido fuerte preceda á las 

vocales a, o, m; como cama, coche, cuna.
3. ® Cuando dicho sonido fuerte articule inversa­

mente, como en efecto, lección.
Se escriben con q las sílabas que, qui.
La k solo se usa en las palabras extranjeras que 

se escriban con ella, como kilómetro, kiosko.
La z se emplea sin escepcion alguna siempre que 

modifica el sonido suave á las vocales o, o, u, como 
zalamero, azote, zumo; y en las articulaciones inver­
sas, como feliz. G .y  J .

La g tiene dos sonidos, uno suave con las vocales 
o, o, u, y otro fuerte con la e y la i. En este caso se 
confunde con la y.

Siempre se usa de la ; después de las sílabas ob y 
como objeto, subjuntivo.
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2. ® Cuando le antecede la e, 6 la a, y va seguida 
de e; como ejército  ̂ lenguaje. Se exceptúan agencia, 
regente, degenerar, homenaje, imágen, regenerar, 
cegetar, y alguna otra palabra menos usada.

3. ® Cuando diclio sonido articula inversameate, 
como reloj.

En la pronunciación suave de la g con la»? y la ¿,se 
pone una u en medio de ellas, como noguera, Guillen. 
Si hubiese de sonar la u se pone sobre ella dos pun­
tos, llamados á/éresís, como argüir, antigüedad.

H.

Se escriben con h:
1. ® Todos los tiempos del verbo Haber.
2. ® Las iniciales de las palabras que en el cas­

tellano antiguo principiaban por f-, como haba, 
humo.

3. ® Las de aquellas que principian por o, seguida 
del sonido fuerte de r; como horror, horrible.

4. ® Se usa también de la h anle.s de los diptongos 
ia, ie, ue y ui: como Hiato, hiel, hueso, huida.

I .  Y ,

So- usa d« la y , en vez de la i , cuando esta es con­
junción; y en las palabras que no siendo agudas, ter­
minan con este sonido precedido de otra voerd. Voy, 
estoy, ley, rey.
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M. N.

Se escribe m ànles de &, p y n, corno hombre, ím­
petu, himno.

Se usa de la n antes de las demás consonantes, 
como inmortal, intruso, tienda.

R E . y  R.

La r  se nsa por regla general para representar la 
articulación suave, y la rr para la fuerte.

Sin embargo, se emplea la r para el sonido fuerte;
Ln principio de dicción, como relama.

2. ® Después d e /, ít y s, como malrotar, honra, 
Israel.

3. ® En las palabras compuestas, cuando el segun­
do elemento principie por r . Prerogativa, carire- 
áondo, prorogar.

X .

Esta letra no ofrece dificultad alguna cuando se 
tiene una buena pronunciación, la cual debe procu­
rarse para no confundir palabras Je diferente signifi­
cación, como sucede en expiar y espiar.

Letras mayúsculas.

Solo se escriben mayúsculas las iniciales de las pa­
labras en los casos siguientes:

i.® Al principio de lodo escrito.



2. ® Al principiar una frase cuando la anlcrior leu* 
ga un sentido perfecto.

3. ® En los nombres propios de seres, corpwacio- 
nes, establecmienlo, ebras literarias, ele., ya se ex­
presen con una sola palabra, ya con más de una.

4. ® En los nombres genéricos usados como pro­
pios; como Rey, Papa, Ministerio, refiriéndonos á un 
individuo ó eslablecíraiento dado.

5. ® A! principio de cada verso, por cuya razón se 
llaman versales,

6. ® E! adjetivo reo/acompañando á los sustanti­
vos órden, decreto, ú otro equivalerne.

7. ® En las abreviaturas, advirtiendo que de estas 
solo deben usarse aquellas generalmente admitidas y 
conocidas por lodos.

Capítulo III.

De los demás signos ortográñeos.
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A e cn to . (/)

A cento es una rayiia oblicua que baja de derecha 
á izquierda, que se usa para marcar el acento pro­
sódico, cuando este no está indicado por la estruc­
tura de la palabra.

Por regla general son agudas todas las palabras- 
que terminan en consonante, menos los plurales, las
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dicciones verbales lermitiEdas en s ó n, y losapeilidos 
en z; y son regulares todas las terminadas en vocal.

El acento se osa:
i.o Para marcar las excepciones de la regla gene­

ral, como cárcel  ̂ vendrán,irás, M uñtz, café,pájaro.
2. ® En los sustantivos y adjetivos cuya estructura 

es igual á la de los tiempos de algunos verbos; como 
Bailen, cortés, picarón.

3. ‘  En las palabras que se encuentren dos vocales 
que no forman diptongo y el acento prosódico se en­
cuentre en una de ellas; como filosofía, ganzúa, sáuco.

4. * Las vocales á, é, ó, ú , usadas como preposi­
ción la primera, y como conjunciones las restantes.

5. ® En los monosílabos que tienen más de una 
significación se acentúan aquellos que tengan acento 
prosódico; como.!?», adverbio, sustantivo 6 pronom­
bre; tú y él pronombres; dé y sé verbos, etc.

6. ® Los relativos, algunos adverbios y aun conjun­
ciones, ruando por ellas se principia una frase admi­
rativa ó interrogativa, y cuando manifiestan una in­
tención que comunmente no tienen.

Com a. ( , )

Se usa de la coma en los casos siguientes:
d." Siempre que en una oración se encuéntren 

más de dos sustantivos, adjetivos, pronombres, ver­
bos 6 adverbios con un mismo carácter gramaiira!, y



que no eslén unidos por conjunciones, á no ser que 
esta redunde.

2. ® Antes y después de los vocativos y términos 
explicativos.

3. * Antes y después de las oraciones explicativas 
cuando estas son de poca extension.

4. ® Para separar oraciones cortas ó que tienen co­
mún ya el sugeto, va el verho.

5. ® Después de la oración determinativa de unsu- 
geto, cuando esta se extienda mucl)o.

6 . " Parasepararoracionesnnidasentre sí por con­
junciones, siempre que no sean adversativas.

7. ® Cuando faltando á la construcción gramatical, 
anticipamos términos de alguna extension.

8. ® Después délas frases conjuntivas sin embargo, 
no úbs/ante, y otras de esta natui aleza.

0.® Cuando corresponda punto y coma, y no se 
híija usado aún de la coma.
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P iiu (o  j  com a. ( ; )

1. ® Se usa del punió y coma para separar las pro­
posiciones miembros de una clám-ula que no están li - 
gadas por conjunciones, ó de estarlo son adversativas.

2. ® Para separar una oración que se deduce de 
otras anteriores, cuando no se haya usado en ellas de 
este signo.

Después de una Oración que se desarrolla ó



[
— 73 —

coniìrma con oirás que por su poca cxlension van se­
paradas por comas.

D o « puntos. (:)

Se usa de los dos punios en los casos siguientes: 
Después de Muij señor mío, ó frases parecidas 

COD que principiamos una carta.
2. ® Después de una proposición que se explica ó 

prueba con las oraciones que le siguen.
3. ® Antes de una oración, coiminmcrile sentencio­

sa, deducida de otras anteriores que timen entre si 
sentido perfecto.

4. ® Cuando se citan palabras textuales de otro y 
como dicíóndolas él mismo.

P i l l i lo  f lim i. (•)

Se Usa para separar una cháiisula de otra.
Los suspensivos ( ......) indican que dejamos

suspenso el sentido Te diré..... mas rale que lo calle.

iVdm ii'acion. (¡T)

La admiración se pone al principio y fin de toda 
cláusula que expresa un vivo movimiento del ánimo.

In tci'i-ogucion .

La interrogación se pono antes y después de toda
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cláusula que se debe leer en tono de pregunta. Si la 
frase es de poca extension, basta poner el signo final.

Ciuion. (— )

G uión es una ra jiia  horizontal que se usa para se­
parar las sílabas de una palabra en final de renglón. 
De-cre-tar.

La r r  se divide quedando una al final del renglón 
y principiando la otra el siguiente. Der-rolar.

También se usa del guión en los diálogos para 
anunciar el cambio de inlcrlocutor. En este caso el 
guión es mayor.

En las copias se ponen dos guiones (= )  para dar 
á entender que en el original hay un aparte.

P a r é n te s is . ( )

Se usa del paréntesis para encerrar las proposicio­
nes explicativas de alguna extension.

C o m illa s. (,,)

Las comillas se ponen antes de la primera y des­
pués de la última palabra de una cita; como Dios dijo: 
«Hágase la luz.»

Cuando la cita ocupa varias líneas se ponen las co­
millas al principio de cada una de ellas.
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B jem plos de puntuación.

COMA.

1 * CoDcliita, Emilia y AníoDÍo estudian, mlelaatan,y son 
el encanto de sus padres.

2.* Tu íntimo amigo Andrés, sostén de su familia, está 
enfermo, y tú, hijo mió, debes visitarlo.

3 * Dios, cuya misericordia es infinita, perdona nuestras 
culpas si tenemos un verdadero arrepentimiento de haberlas 
cometido.

4. * La encantadora Josefina tiene buen corazón, es dócil 
y será mujer de provecho.

5. ® La niña que tanto so lució en los exámenes celebrados 
el dia primero del próximo mes pasado, ba sido discípula 
mía.

6. ® Los padres, amigo mío, no son los más á propósito 
para la educación de sus hijos, porque su excesivo amor les 
oculta sus faltas.

7. * Por darte una educación esmerada y digna de nuestra 
sociedad, gastaré cuanto tengo.

8. ® La primera enseñanza ha dado y da muchos y muy 
buenos resultados en España; sin embargo, los daría aun 
mayores si las autoridades locales se interesasen más por ella,

9. ® Marianita cuenta con facultades poco comunes en su



sexo, sólo su iiulolencia es la causa do sus escasos conoci- 
niienlos.

P l  :<íTO Y  C O M A .

i No so dónde, cuándo ni cómo haya podido perder un 
libro tan útil, tan moral y tan feslivo; no puedo ni debo en 
manera alguna sospechar que mo lo hayan robado; pero la 
verdad os que no lo tengo.

2. ' Reinaba en la escuela un profundo si’encio; los nifios 
estaban sentados con cierto respeto y compostura, y todos 
escuchaban atentos ia voz de su maestro; esto solo lo consi­
gue un profesor inteligente.

3. “ Tu hermano es un jóven ailmirablc; su única ocupa­
ción es e! estudio, sus amigos los libros, su afan el aprender.

D O S  P C K T O S .1. ° Muy señor mío y aprcciable amigo: U'̂ íy entrego al or­dinario las raspaduras de asta de ciervo que me tenia usted encargadas, no habiéndolo hecho antes porque hasta ayer no he podido encontrarlas.
Suyo su afectísimo S. S, Q B. S. M.,

2. ’ Nada hay mas importante que la educación del hom­
bre: ella lo hacedigno del alto fin para que fué criado; ella es 
la fuente inagotable de! verdadero progreso; y solo educan­
do los pueblos, podrán ver realizadas sus aspiraciones la.s 
sociedades modernas.

3 . ’ Los descendientes de Noó quisieron edificar una torre



que, al miáiuo Uempo quo inmorlalitára su nonil)re, pu­
diera servirlos do seguro asilo si había otro dÜuvioj pero 
Dios, coofuiulieado sus lenguas, los obligó á huir por todas 
parles llenos de temor y espanto: así coucluveD lodas las 
empresas de la soberbia humana.

•*.' Ton presente que Dios nos dice: «S¡ quieres entrar en 
el cielo, guarda los mandamientos.»

P|:XTO FIKAI..

Querida Concilila; Te devuelvo tus bordados que son iii- 
imilab'.es. Cada dia le admiro ináa, y quisiera ser tan Inibii 
como lú, lii mejor amiga

E m ilia .

a d :u ir a c io !V.

iQué grande se manifiesta Dios en lodas sus obras! íQuc 
insensato es el hombre que pretende profundizar los arca­
nos de su infinita sabiduría!

l!VTERRO(iiA€IO\.

¿Quién nos crió? /No es infinita su misericordia para con 
nosotros? Cómo pagas tú tantos y tan extraordinarios be­
neficios? Por qué no eres más exacto en el cumplimiento 
de tus deberes?

PARÍÍX ’IF.SIH 1

Después (Id rosario, fiiue en este colegio, como debiera 
liacerse en todos, !o rezabau los sábados por la larde) sa-



lieroD  los niños á pasco, y cuando esluvieron e n  el campo 
dijo Antonio á Baraci: ¿Quieres venir conmigo y cogeremos 
oidos?—Tengo yo otra diversion mejor.—Cuál es?—Leer 
estas fábulas.—Y eso es divertirse?-Como que son muy 
graciosas, y me rio, me instruyo y no hago daño á los po- 
lirrs pajaritos.
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L a  s ig u ie n t e  d é c im a ,  d e b id a  á  la  in g e n io s a  p lu m a  

d e l  S r .  V a l l e j o ,  d e m u e s t r a  la  im p o r ta n c ia  d e  la  c o r ­

r e c t a  p u n tu a c ió n , y  o s  un  b u e n  e je r c ic io  p a r a  lo s  n i -  

f io s -  P u e d e  p u n tu a rs e  d e  c u a t r o  m a n e ra s  d is t in t a s ,  

r e s u lta n d o  s e r  a m a d a  c u a lq u ie r a  do la s  t r o s  s a ñ o r i -  

t a s ,  ó  n in g u n a  d e  e l l a s .

Teresa Juana y Leonor 
Kn competencia las tres 
Exigen diga cuál es 
La que prefiere mi amor 
Y aunque parezca rieor 
Digo pues que amo á Teresa 
No á Leonor cuya agudeza 
Compite consigo ufana 
No aspira mi amor á Juana 
Que no es poca su belleza.



í>



l'll.\TOS ÜB VENTA.

Alicante . 1 ). J o s é  ( i o s s a r t .

Alcoy .......  K n  to d a s  la s  l ib r t ír ia s .

Madrid.. B .  G -re g o r io  l í e n ia i i d o .  

Murcia... B .  J o s é  S a n ta m a r ia .  

Orihuela. B .  A n t o n io  P a y á .  

Valeticia. D . J o s é  M a r t í .

A l  p o r  m a y o r  d i r i g i r s e  a l  a u to r ,  e l  c u a l ha iV i 

u n a  r e b a ja  p r o p o r c io n a d a  á  la  ir a p o r t a n c ia  d e l 

p e d id o .

E s t á  e n  p r e n s a  y  p r o n to  v e r á  l a  lu z  p ú b lic a  

la  Ca r t il l a  Agrícola  d e l  m is in o  a u to r . I


